

佐伯の巻はどんな働きをしてゐるか、

主として本城の流域について

大分県立佐伯豊南高等学校
教諭・同校郷土誌クラブ顧問

本会会員

市野 順

仁

（承前）

地理上から見た灘

灘という語を人文地理学辞典（三野与吉監修東京堂版）で引いて見て次のよう記されている。

潟が少なくて海が広く、風波の荒い海を灘という。瀬戸内海は島が少ない灘と島が多い瀬戸とに分かれ。ベンガラ後日記では瀬戸式海岸の名をつけた。周防灘、伊豫灘、安芸灘、燧灘、備後灘、水島灘、播磨灘などがある。瀬戸内海外では玄海灘、天草灘、日向灘、熊野灘、相模灘、鹿島灘などが知られてゐる。

以上のようにて灘とはすべて海に面したところをさしていふ。従つて厳密に云うと川に面した所を灘と呼ぶのはおかしいようである。けれども、瀬戸内海中や長島、女島のおかしいようである。けれども、瀬戸内海中や長島、女島の山がボツカリ海中に浮んでいた時代を想定すると何でも不思議はない。私はこの度丸十町四方の佐伯市の航空写真を手に入れたことが出来たが、それを見ると、但等から見て西風が吹きすぎた瀬戸内海がぶれることが青から見て左。地形といひ、風といひ、地理学上では灘といふ地名は本当にちがちがなく、むしろ自然の変化と見てくれ

る古い地名とさえ云ふべきである。

○仲経ぎ貿易地

灘が仲経ぎ貿易地となつた主なる理由の一につき、番直川の堆積作用によることがあげられる。番直川上流の土器屋、布作事、船頭町河岸、住吉から、堅田川の市谷柏江と共にみな灘を仲経ぎとして航行したのであるが、河が浅くなり使用出来なくなつてしまつた。かりに番直川も堅田川も水深深く堆積作用を少い川であつたとしても、大船が直接川の上流に上り、灘をよそ目にそのまま阪神方面へ行つたがもし水まい。灘へ川もそのまゝ深くはなかつたが、海に近いので潮潮の場合には最もその利益を受けた。灘はモノ特徴を利用して仲経ぎ貿易としての役割を演じたわけである。ともかく浅い河川をいつと利用して灘まで木炭を運び、二がきに破砕する機帆船に移すまで、灘の各所に建てられた木炭倉庫に收納されることは前掲の地圖に見られる通りである。（東灘の中鶴八百蔵氏著いちいち案内して説明して下さった）

大体二百トン級の本船は直接灘へ岩壁に接岸し、二千俵ほどの木炭を積み、二がきの沖に下り、残りの二千俵を固平船が運んでくると待ち、満載して阪神方面へ出帆した。しかし問屋は運賃が莫大なものとなるので、さるだけ灘で満載する工面をし左。この大阪神方面に運送する本船の數は、東灘に丸艘、上灘に八艘あつて、番直川と堅田川岸壁の木炭荷積みに行く固平船の数は約八十艘となり、全社挙げての木炭運送業者で左の右。明治以来革新的労働の社会で安い労働とは云ひながら、現金收入の多い灘の人々は他地域では見られぬ経済生活をしてい左のではないかと思ふ。固平船は滿載して下つて

帰る上荷節に、

雨が降るうどて佐伯の町が

あさきかれんがそよそよと

と唄う声にも案外景気の好い響きがあつたからそれな。大阪方面の運送は順調にハツテ年十回内外の往復でおつ左。大体一船海上に二十日かかるが、もやくなると一ヶ月も安レ左。先陣な仕事なべて家で待つ家族の人々も、帰つて来るまでは気が氣ではなかつた。こんなときに歌わ化をもつに、

抱いて寝もせにやへとまよくれん

へきぎ船と日わしめこと

会うてうれしや別れかづらひ

会うて別れがまけりやよへ

鳥越の櫻浦用次郎氏は帆船当時の新記録に十七回往復したことがある。夜の航海中は三十分と越して睡眠ととつ左ことのないといふ負ける気へ人に、運も好かつ左からでキニ左ことであろう。めつ左にでキニ左ことでは本からし。

櫻浦さんは五、六十年前の昔を想起して話もはずみなり。佐伯の船がこんなところにもと、滑りている私にもそれが光景がせまつてくるのである。経験とは深いものである。白炭という良質の佐伯木炭を滿載して、京都大阪の商人に引渡せば、かくせぬ安堵感がおさえきれず、相手之意心伝心、代金以外に千両箱を目の前に置き、肩を太太いて握らせることもあつ左と云う。

佐伯木炭は昔濃霧木炭と云われ左こともあつ左と云う。濃霧木炭はどれ位へ山があるのか、不安に思つ左阪神の官山を案内しあつて、安心して取引しあつといふ話を日吉氏から聞いた。こうした取引では長年の相互信頼により、金メ、貸借に証文一つ書かなかつたということもある。その頃運のいい左者は巨萬の富を得左もスル。誰の太空也の息子が佐伯で一番始めて自動車に乗つ左といふ話も、景気の良かつ左一面であろう。当時海上に於ける船主は、

積荷の品は木炭が主で、外下材木、竹を積込み。機帆船の出来るまでは、冬、暖がかるつてその時期がよく、夏スマジロよいが、やまじかよいの西こわいの如く返しが恐ろしい。亂向如何によつての航海だから、気象現象を確實に知るため、船長は昼夜、雲、風、月、星を常に注意し、星が点滅すると悪天候ノ兆左と判断する。豊後水道を進行中でも西風がやつて来左り、向風が来るとくくくの如くチドリがケ或日マギルといつ左方法で舵を取る。まず西風のほげしい場合は大分風を沿岸ぞいの港に次のように立寄りながら進行する。

津久見——下ノ江——佐賀——開守江——波部——熊毛——

山口県上ノ関——安下庄——小泊——津和——広島県相島——

御手洗——木ノ江——舞——只濃海——糸崎——因島——鞆

来島海峡——四國今治——赤穂廿二番——舞磨——明石

兵庫——神戸——西宮——大阪

加徳丸——櫻浦用次郎
太宝丸——田吹太蔵
鶴丸丸——櫻浦要蔵

人々がいた。櫻浦氏の話によると、こうしてもうけた

巨萬の富日、今はすべて無事等もなく、興産も一代限りで

結構だと感心して、古。

大阪から帰りの船と用を足した。肥料、塩、雜貨、

砂糖、雜誌、メリケン粉等を積み、艤装下着き、圓平

船に積み、船頭所河岸に陸上けしお。

また薩摩の運送業は郷土の產物を坂神方面へ送るだけではなく、宮崎県の木材を坂神へ運送するため他県の運送業者と競争した。古江、土々呂、細島、美々津、宮崎、

内海、油津等に寄港し、県外商が販賣形態を運んだ。他

県の業者は、今治を主力に紀州、播磨、高松、徳島、中

島へ伊豫の船團であつた。そして、此等の船も機帆船

ができるまでは外洋をさけて豊後水道を通るのが普通であった。また宮崎県では他県の船のみが運送しあつてはなく、大山特が船主でもあり、大きな資本で一貫、古高

壳をして、古ところに特徴があつた。ただここで見落してはならないことは、薩摩に寄港する船は八幡地区の後や

宮内へ船が十数艘もあつたことである。又機帆船の大

型二百七十トン級の大和丸へ洪野甚太郎は大連へ、太

宝丸へ青島や朝鮮へ、神幸丸は種子島へと、ハサウエ

坂神方面の貨物を海外へ運送していくようになり、つい

ては、航行範囲からして用を足さなくなってきた

ことである。

またこの頃、萬代は春洋丸といつて、高知県出身の人保尾弥太氏の東京鐵路があり、その車務所が今川港玉乃井上商店において、佐伯港周辺に鐵帆船の大型

が建造され、動き始めたことである。

幕藩体制下にあつた封鎖経済が解放されて、急激に伸びた資本主義経済界の中に、林産資源の需要もまた厖大なものとなつた。こうした大正末期の運送業は、他県へ船と伍して難や佐伯地方の船が活躍していくというわけ

である。

造船所としての難

○その特異現象

瀬戸内周辺の船團と競争した難で、造船所が出来て不思議ではない。とくに堆積作用の著しい川を利用して築造した運送業だけに、特異な現象がいくつが見える札

る。

第一に圓平船(上荷船)の構造である。河口田治氏ハ

佐伯高橋造船群跡には六十才と過ぎ古方だか、瀬戸内海の木ノ江へ玄島県への遠距離校下劣い専門船。それが頃大分県下では一人しかいなかつたそぞれ。氏は全國的に各種の船を見聞したが、難の圓平船と同様構造としつら船を見たことがなかつたと云う。“浅い川と上下するところ底が浅く、底の中の広い船体に設計されれたもので、難の人々が李鴻章とアダナスラ乗馬作氏の父が、明治初年頃立案設計したとされている。

第二は、八十艘にのぼる圓平船の數である。全戸数の半分を占める運送船が勢いでいた地域は、全國に占める

いふではなかつた。それは上流に林産物が豊富であったこと、川が浅く、雨が多く水量は変化する、川がおろること、市街地に対峙し、住居地としての位置に適していること、土地が極めて狭く、生活一切が船の足で支えられ、孤立した地理的環境にあること等が挙げられる。

第三、東九州に位置することである。坂神方面に向こひ位置にあつてわりに瀬戸内海に近いので、歴史的にも交流の絶代かと経てゐる。とくに機帆船のうちまで豊後水道は、九州各県の最も交通量の多い航路で、難に寄港する船もあつたし、各種の関係を持つた。

以上のようにかく造船所として必要に一々十分な

條件がそろつていいた。広島県へ井筒応助といふ造船界の指導者がきて、宝吉丸（帆船）といふ西洋式ガスパーーを製造して建造して瀬戸内に浮かべたこともあり、東九州随一の造船地として名に恥じなかつたと云うことである。

○ 金波造船所

瀬戸内船大工の機械及二、三名の左が、金波は最も規模が大きく、現在も岡田、本川、西洋造船の後輩格で歴史も古かつた。大分県下でも、白崎、下ノ庄に名の聞こえた船作り場が去つたのみで、造船所と云ふ名に良心はない程度のオイで左が、

今癡床中へ金波正己氏へ六十四歳位、徳島有四先輩當主五代目に起たり、徳兵郎、嘉七、岩吉、穂一、正己と家系はなつてゐる。家人の話によると三十年程前に二百年おからまゝいが、二幅の掛軸が残されてゐる。

不知丈の築塗の船に豊へ國

ながの匠かづくりそめけん

ももとせさ二つ重ねし昔より

數へへくせぬ 船造りけ聖

無保後翁

△ 宇喜多入江は三九郎谷と云つて、毛利藩時代御船入りの場所であつたことは前に述べた通りである。金波造船所はその端を埋立てて拡張した。正己氏の金盛時代及昭和時代で、機用船が出来て上り、工員は五十人、六十人と増し、寮までで一千十五軒であつた。その中には農半人も五人ほどいたことである。便利の悪い難なことと、製造所としての機械がすえつけられたらしくか多く、木挽さんも二十人ほど働いていたというふうな

がら、整工業ならずともまさに前近代的な手工業の有様であつた。木枝も近くの海岸部に生えた網の松、桟橋を使用し、シラタヘア株の自販賣部今へ少しは被ひあらざりの手書き札だ。それで実用に多く船の大型船の要求がおありと山側部に直接交換に出かけたり、値の高い坂戸町の木板も買つて心じなくてはならなかつた。また船具の童要傳所の取扱い金額は、帰りの船で尾道から購入したり、さきの日吉の鉄工所とも交渉しなくてはならなかつた。時には需要に応じきれず、約束の日限に完成出来ず、日延す事も度々あつた。近くは県内の隼久見から、遠くは朝鮮から五、六艘の注文があり、進水せんことを喜び左ほどである。ところに戦時中は、政府の船を命ぜるままに一日、百トン級のを一隻平均造船一左から。少なくともいつても金波造船所で一番のトピックは、正己氏の父頼一氏のときの神幸丸といふ機帆船の誕生であつた。建造地は今イ小学校前の川口で、一時間六ヶ月にして竣工した。画期的できることであつた。当時の明治時代のスピードを持つ小型エンジンではおつだが、當時としては正に画期的できることであつた。当時の明治時代のスピードを持つ小型エンジンではおつだが、當時と

無心へいいくりや 萩姫かと思つて

難のお瀬さんかなり勇ろく

△ こうなが帆船から機帆船へ移る前段階、昭和初年頃はかなりの難破船、遭難船があつたので、船員は最も信頼のおける船でなければ乗組ることを拒否した。『船底一枚はげば地獄』と云われたように、船員が極度に安全性を要求したことは当然である。その際、帆をつなぐ千ヨウツバガイに当たるバンドは堅固なこと、まさに命の綱であつた。

△ 頃、佐伯周辺に僅か三隻しかなかつた二百五十

ノ級の機帆船太空丸は播磨難で、大和丸は山口県漁戸内沖で、神幸丸が難を経てそれそれ沈没したところを見ると、その受け手が織田がかなり深刻であつたようだ。

大正年間から昭和の初めにかけての船の製作過程、造船の規模、航海の実情など聞いて見るとまことに、おもしろい。さればしてまことに十年以前から日本産業界の歴史的躍進ぶりに感心されて、喜きにつけ悪しきにつけ過去を見おもひまぬまいようにしなくてはならない。佐伯周辺の造船所は難を経てはなく、代後、宮ノ原で土坂神通いへ運送船は現地で作つたものであつた。また坂ノ浦、本庄造船所社長木原義太郎氏（セキヤ）が、五十年の造船界にスタートした位置は、國木田鉄歩が併んで登つてい古妙見様の右下に見下される所で、終身の位置を占めていた。佐伯の町に用を足すのに、舟と左が互とする孤島に方かい離では、機帆船時代になるとますます競争にあくれてしまう。その上水深の浅い離には大型船は寄港しないようになる。こうして左ことから離の造船所や港としての運命もそう長く続くなはずがあつた。

現在の離では百れ十九トン級（四人乗）の船主は八軒ですべて大会社の手ヤクターとして離に住んでほいない。せいや百トン級の船が二、三艘が興へん、大へん運送船となリ阪神方面へ。佐伯湾近くでは砂利採取船へ五、一十トン級の二艘、乘りが五艘ほど働き、外の小舟はあすかに農業用に使用されている程度である。古び佐伯船運社長木原義太郎氏が佐伯港の一角を舞台に、外洋の運送を手広く進めてゐるが、離の全盛期に至り彷彿とさせてくれる現成版である。木原氏は離の御出身である。

（この頃終り）

採訪記

佐伯湾を船で巡る

水の子灯台と鷦鷯半島突端部の漁村
に吉跡をたずねて

記録 刑 菊 弘
能句 吉 田 雅
詩 稲 勝

五月の第四日曜はよいにくの荒天、思ひきつて中止して延ばし左へか六月一日、空ぬくもやかに晴れお左へで船でゆくには絶好の日和である。

午前八時半胸はずむ思いの一行四十人余を入せて、信切の守護丸は萬能を出立。羽柴浦で四人の女性を加え船勢四十六名となる。なかなかの盛況である。ばるばると立川先生、竹田から後藤嘉善美氏の御参加があり能い。会員十六名、その家族四名、豊南高校生十名、一般へ黄、女性会主十四名、小学生二名といつたこれまでに方い顔ぶれである。

船はまず最初の目的地広瀬につき、池田玉長氏の御茶屋で急斜面の林の中を登り、海拔百米ほどの鹿根を越えてか支那寺址を訪ねる。その位置は、少るやかに傾斜の小径七十数米下へ左ところ、広葉樹の密林で僅かに耳朶の方にむかつていろな立ちが立窪である。今越して米吉辰根の下は、石垣でも築いたような断崖が樹林の中にござき、申が二十メートル三十メートルの窪地があり、十二、三年生の樹林が東北から西南に向つて、凡そ立反歩ばかりの仄さ。東南海に面した方はちょうど小高い丘かづいていたので沖合からよく見えない由。見るほど隠れキリシタンの伝承が生れてしまう、奇妙なところである。地元ではここを「切支丹窪」と呼ぶ、外に伝承は何もないという。